

「新冠疫情」下的中共輿論戰—以「抗疫」宣傳策略為例

作者簡介



作者劉秀貞上校，畢業於政戰學校新聞研究所、國防大學戰爭學院 103 年班，曾任營輔導長、旅處長、保防組長、文宣組長、中心政戰主任，現職為國防大學上校教官。

提要

- 一、人類百年來最嚴峻的疫情—新冠病毒 (COVID-19)，於 2019 年底在中國武漢爆發後，便迅速在全中國蔓延。2020 年 2 月初中國疫情達到高峰，各省市進行封城。然當中國疫情逐漸獲得控制時，病毒卻快速傳遍全球。
- 二、在全球關注、質疑與責難下，「講好中國抗疫故事」成為此一時期中共輿論戰操作首要任務。
- 三、期間，在黨的指示下中共官員和媒體，合力上演一齣「抗疫大戲」，共軍亦配合投入大量人力、物力支援抗疫救災。2 月下旬中共疫情緩解，然病毒卻擴散至亞、歐、美等世界各國，中共對外宣傳策略開始反守為攻，這齣抗疫宣傳大戲配合疫情發展，在各階段呈現不同的操作策略。

關鍵詞：新冠疫情、輿論戰、大外宣、抗疫宣傳策略

前言

新冠疫情爆發初期，中共高層面對基層防控疫情不力及地方官員生疏的防疫作為，均突顯治理機制及能力的隱憂，並引發國際社會一連串的責難、抨擊中共政權的輿論。因此，習近平極力扭轉輿論，切勿影響渠尋求政權穩定的路途，除於 2020 年 1 月中下旬即強力判入管控地方疫情外，並發動宣傳機器，意圖主導輿論風向。本文企圖探究，第一，疫情下，中共如何發動輿論戰回擊外界批判；其次，如何利用宣傳機器，建構中共治理的制度優勢與防疫作為，及操縱宣傳策略企圖達到的目標為何？

新冠疫情大事記

2019 年 12 月中國武漢爆發不明原因肺炎，¹12 月 30 日武漢市衛生單位向

1 武漢市衛健委曾在一份通報指出，首名病例發病時間是 2019 年 12 月 8 日，但國際醫學期刊《柳葉刀》刊登的論文將首任病患的發病時間往前推至 12 月 1 日，詳見〈肺炎疫情：模糊不清的「零號病人」與病毒來源爭議〉，《BBC 中文網》，2020 年 2 月 18 日，<http://reurl.cc/e8aoWx>; Chaolin Huang et.al., "Clinical Features of Patients with 2019 Novel Coronavirus in Wuhan, China," The Lancet, Vol.395, No.10223 (February, 2020), PP.-506。

市醫院發出緊急通知，告知該市華南海鮮市場有非典型肺炎病例，復於 12 月 31 日對外通報，稱已發現 27 例病例，並強調無人傳人跡象。²正當武漢對外宣稱疫情已獲控制時，最早透過網路向外示警的武漢眼科醫師李文亮卻被上級約談，指稱造謠。³

2020 年 1 月 23 日武漢宣布封城、2 月初中國地區疫情達到高峰，導致各省市進行封城。迄 2 月底，中共稱疫情逐漸得到控制時，病毒卻開始肆虐全世界。迄本文完成的 2021 年 5 月 27 日止，全球共 193 個國家及地區、168,374,165 人感染，並有 3,509,107 人死亡（全球致死率 2.08%）。

2020 年 2 月 12 日世界衛生組織（World Health Organization, WHO）將此新型冠狀病毒肺炎正式命名為「COVID-19」。⁴面對這個百年來最強大、擾亂全世界的超級病毒，面對國際社會的質疑和責難，中共政權統治的正當性不僅受到威脅，國際形象亦一夕滑落。

因此，「講好中國抗疫故事」為中共此階段宣傳的重要工作。2020 年 2 月 3 日習近平在中央政治局常委會議上下令「做好宣傳教育與輿論引導」，「要深入宣傳黨中央重大決策部署、充分報導各地區各部門聯防聯控的措施成效，生動講述防疫抗疫一線的感人事蹟，……主動發聲、正面引導…讓正能量始終充盈網絡空間」；「講好中國抗擊疫情故事，展現中國人民團結一心、同舟共濟的精神風貌…爭取國際社會理解和支持」及「中國必須占據主動，有效影響國際輿論」等。⁵

3 月 18 日習近平復於政治局常委會表示「要加強疫情防控國際合作，同世界衛生組織緊密合作，加強全球疫情變化分析預測，完善應對輸入性風險的防控策略和政策舉措，加強同有關國家在疫情防控上的交流合作，繼續提供力所能及的幫助，這是中國對世界的承諾」。⁶

在黨的一聲令下，中共宣傳系統全面啟動，除了對內宣傳中國抗疫成果，以重建公眾對政府的信心，也利用大外宣機器，操縱國際輿論，並企圖改寫抗疫故事。

2 〈大陸官方通報：不明原因肺炎 27 例 7 例病情嚴重〉，《中央社》，2019 年 12 月 31 日，<http://reurl.cc/ygavqq>。

3 〈武漢肺炎：最早公開疫情「吹哨人」李文亮去逝〉，《BBC 中文網》，2020 年 2 月 6 日，<http://reurl.cc/RIDgNz>。

4 “WHO Director-General’s Opening Remarks at the Media Briefing on COVID-19-11 March 2020,” World Health Organization, March 11, 2020, <http://reurl.cc/m9Y1GG>.

5 〈在中央政治局常委會會議研究應對新型冠狀病毒肺炎疫情防控工作時的講話〉，《求是》，2020 年 2 月 4 日，<http://reurl.cc/4mNOLj>。

6 〈戰“疫”時期的外交：中國的承諾與踐諾〉，《人民網》，2020 年 3 月 19 日，<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0319/c1001-31638896.html>。

表 1 2019 年武漢疫情大事記

日期	中國	國際 (WHO)
2019.12.30	1. 武漢市衛生單位向市醫院發出「緊急通知」, 告知該市華南海鮮市場發生非典型肺炎病例, 消息迅速外洩。 2. 武漢市中心醫院眼科醫生李文亮最早向外界發出防控預警, 而被稱為疫情「吹哨人」。	北京 (路透社) --因應社交媒體上的謠言暗示嚴重急性呼吸道綜合症 (SARS) 在武漢死灰復燃, 中國官方表示, 他們正在調查武漢的 27 例病毒性肺炎病例。
2019.12.31	武漢市衛生單位首次公開聲明關於此次疫情, 稱已發現 27 例病例。	
2020.1.1	華南海鮮市場被關閉停業。	
2020.1.3	李文亮醫師因在網路發布不實疫情消息遭中共偵訊、懲戒。	
2020.1.7	1. 上海復旦大學病毒實驗室公布: 分離自華南海鮮市場的肺炎病人, 是一株新型冠狀病毒。 2. 習近平主持召開中央政治局常委會議時, 對新冠疫情防控工作提出要求。	
2020.1.11	新型冠狀病毒基因序列正式上傳至基因銀行。	
2020.1.13		泰國第一例自武漢返國的新冠病人, 自述未曾去過華南市場、接觸肺炎病人、未曾去過醫院, 意味著武漢可能有社區感染。
2020.1.14		WHO 發推文說: 中國當局

		初步調查未發現新型冠狀病毒有人傳人的明確證據。
2020.1.16		日本第一例自武漢返國的新冠病人，未曾去過華南市場、接觸肺炎病人、未曾去過醫院，意味著武漢可能有社區感染。
2020.1.18	北京派遣一組包含知名學者鍾南山在內的專家團至武漢評估疫情。	
2020.1.20	1. 習近平就疫情防控工作做出指示，必須高度重視疫情，全力做好防控工作，要求各級黨委和政府有關部門把人民群眾生命安全和身體健康放在第一位，堅決遏制疫情蔓延勢頭。 2. 中共官方依據鍾南山院士評估報告，確認新冠病毒可以人傳人，並承認已有醫事人員被感染。	臺灣第一例自武漢返國的新冠病人，未曾去過華南市場、接觸肺炎病人、未曾去過醫院，意味著武漢可能有社區感染。
2020.1.22	鑒於疫情蔓延迅速、防控工作面臨嚴峻挑戰，習近平要求湖北省全面嚴格管控人員外流（封城）。	
2020.1.23	武漢宣布封城。	WHO 表示，武漢肺炎疫情尚未構成全球緊急情況，目前「還沒有證據」顯示病毒在中國境外地區有人際傳染現象。
2020.1.25	習近平主持召開中央政治局常委會議，決定成立「中央應對疫情工作	

	領導小組」。	
2020.1.28	習近平在北京會見 WHO 秘書長譚德塞。	WHO 坦承錯估疫情，宣布將 2019 新冠病毒全球危險等級調升為「高」、中國地區為「極高」。
2020.1.31		WHO 宣布，將新型冠狀病毒疫情列為「國際公共衛生緊急事件」。
2020.2.7	李文亮醫師因感染新冠病毒病逝。	
2020.2.12		WHO 秘書長譚德塞於記者會宣布，將 2019 新型冠狀病毒所引發的疾病「武漢肺炎」，更名為「COVID-19」。
2020.2.27	鍾南山院士表示，武漢疫情是大規模爆發，國外現階段疫情增長幅度超過中國。	
2020.4.8	武漢宣布解封。	
2020.4.24		全球突破一百萬人連署要求 WHO 秘書長譚德塞辭職。

資料來源：Congressional research report 2020, WHO Situation Report-1, WHO Situation Report-3, Huang & Wang 2020, Wu & Zhao 2020, Zhu & Zhang 2020)，作者整理。

疫情與中共輿論戰

2019 年底中共遭逢新冠疫情的衝擊，除了使人民的生命安全受到威脅外，中共高層亦深怕引起基層社會群眾對地方治理失序的不滿升至對渠政權統治的質疑，復以國際一片撻伐聲，批判防治不力致使病毒蔓延全球。因此，中共人民網於 2020 年 1 月 21 日即首次公開習近平對疫情的要求，指示各級幹部須「全力做好防控工作」及「加強輿論引導，加強有關政策措施宣傳解讀工作，堅決

維護社會大局穩定」。⁷

一、輿論戰——從堡壘內部攻破堡壘

(一)中共的角度

1963 年前蘇聯領導人赫魯雪夫 (Nikita Khrushchev) 在冷戰期間，引用列寧 (Vladimir Ilyich Lenin) 「最堅強的堡壘，必須要從內部攻破」，對美國說「我們不用一槍一彈...就可以摧毀你，我們不用發動攻擊，將從你們內部摧毀你。」⁸這是馬列共產主義矛盾法則的運用。中共師承馬列主義，毛澤東即曾提出 16 字方針「利用矛盾，爭取多數，反對少數，各個擊破。」⁹

毛澤東在 1928 年的國共鬥爭中指出：「共產黨是左手拿傳單，右手拿槍彈，才能打倒敵人」，中共將這個方針擴大並發展「聯左拉中打右」、「聯合次要敵人，打擊主要敵人」的策略。這些策略在 1949 年徹底擊潰國民黨，並奪下大陸江山。此外，前中共「中央軍委會」主席江澤民在 2003 年 11 月面對美伊戰爭新型態的戰爭環境，指示「必須要開展輿論戰、心理戰、法律戰.....」。中共「中央軍委會」即當在年 12 月將「三戰」納入「解放軍政治工作條例」。

「三戰」中的「輿論戰」，即是參照了美國兩次波灣戰爭期間的輿論操作模式，有計畫、有目的透過各類媒介傳遞經過選擇的資訊，宣揚有利於己的立場、觀點和看法，並阻斷、瓦解和反擊敵方立場，進而影響民眾的情感和行為，引導輿論走向，造成有利於己的輿論態勢，最後達到擊潰敵人的目的。

從廣義面來看輿論戰，是指圍繞國家發展戰略、安全戰略，以國力為基礎，通過運用傳播學、心理學等學科原理，利用各種傳媒，進行有針對性的資訊滲透，從而影響公眾信念、意見、情緒和態度，有效控制輿論態勢，爭取輿論強勢的政治戰樣式。¹⁰

輿論戰狹義的定義是指戰時，廣義的定義是指平時。但是，無論是戰時

7 〈要把人民群眾生命安全和身體健康放在第一位堅決遏制疫情蔓延勢頭〉，《人民網》，2020 年 1 月 21 日，
http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-01/21/nw.D110000renmrb_20200121_1-01.htm。

8 Metabunk. (2012). Debunked: "We will bury you without firing a shot". Metabunk.
Retrieved from <https://www.metabunk.org/debunked-we-will-bury-you-without-firing-a-shot.t942/>

9 《毛澤東選集論政策》：（北京：人民出版社 2009 年），頁 4。

10 黃進福、張原萱、李耀衫、朱芝嫻，〈中共對台輿論戰〉，《青年日報》，95 年 5 月 26、27 日第 3 版，
<http://www.youth.com.tw/una/Military/95/08/M95.08.01-B.htm>

或平時，中國共產黨、中華人民共和國政府及其附屬機構，就已經是一個從事輿論戰的龐大機器。

(二)發展方向

中國共產黨靠槍桿子及筆桿子奪取政權，也靠這兩桿子維護政權。而中國共產黨從頭到腳就是一個宣傳機器，由於以黨領政，以黨領軍，因此，中華人民共和國以及由黨組織及國家機器所直接或間接控制的各種社會團體、媒體、學校、宗教、乃至於企業，從頭到腳也都是宣傳機器，外界以為只有中共中央宣傳部主導與控制宣傳，事實上，只要有黨組的地方，就是製造謊言的地方，只要有黨員的地方，就是說謊的人。從過去大量的案例也都證明，只要在黨、政府及社會各種團體內說真話的人，就會被開除黨籍、逐出政府或單位，失業或被傷害。

以往中共宣傳的重點是針對國內，目的為維護一黨專政。隨著改革開放及與國際接軌之後，尤其是受到美國兩次攻打伊拉克的刺激，中共傳統的宣傳觀念、工具及技巧有慢慢的發生轉變。為了要對全世界作宣傳，積極的學習西方的理論，重新認識新聞輿論的地位作用，體會拿破崙曾說：「報紙一張，猶聯軍一隊」；美國前總統艾森豪也說過：「在宣傳上花一美元等於在國防上花五美元」。

從九〇年代開始，中共在國際社會上就跟「中國威脅論」進行博鬥，到了二十一世紀，配合著「和平崛起」與「和諧社會」的理論，中國的國際形象確有改觀，但這主要不是中國改變了自己的行為，更多的是中共進行輿論戰的精緻化。

喬舒亞·科藍茲克(Joshua Kurlantzick)在 2007 年出版的「魅力進攻——中國的柔性權力如何的轉變世界」一書，即客觀的把中國如何運用文化、商業、經援等手段與資源，改變了外國人對中國的觀感，尤其是東南亞國家，隱然是新版的「中國威脅論」。¹¹

二、「新冠疫情」與中共輿論戰目標

疫情爆發初期，中共一面扼止疫情擴大，另一手則抓宣傳，以「講好中國

11 Joshua Kurlantzick, Charm Offensive (New Haven and London: Yale University Press 2007)

抗疫故事」與「傳播正能量」為主軸。輿論宣傳主軸除扭轉外界質疑習近平領導、指揮基層防堵疫情不力，重新塑造習個人領導光環外；另一宣傳重點則是突顯制度優勢，以鞏固「中國特色社會主義制度」的領導中心，並爭取國際輿論正面形象。

三、中共輿論戰運作

操縱宣傳系統為中共鞏固意識形態的手段之一，尤其是 1944 年「中外記者西北參訪團」，透過邀請外國記者、作家、軍事人員、傳教士來訪，介紹中共和紅軍的真實事跡，有效推動「延安故事」的宣傳，塑造中共的正面形象，贏得外界對中國共產黨的同情與稱頌；自此，中共更加珍視對外宣傳的重要性。

2009 年更投入 450 億人民幣開展全球宣傳計畫，試圖奪取話語權；¹²此外，習近平在 2013 年全國宣傳思想工作會議上，指示宣傳工作方針為「講好中國故事、傳播好中國聲音」，其目的均為爭取話語權與媒體影響力。¹³

中共的宣傳管道、形式，雖隨科技發展而有變化，然從未放鬆對新聞、廣播、電視、影音、及網路等傳媒遵守意識形態標準的要求，講好「中國故事」為宣傳最終亦為唯一之目的。¹⁴

(一)運作體系

習近平深知疫情防控必須緊抓主導輿論，於 2020 年 1 月 7 日主持召開中央政治局常委會議時，指示設立「中央應對新型冠狀病毒感染肺炎疫情工作領導小組」，由大將王滬寧負責對網路疫情防控、維穩，以落實「網路資訊內容生態治理規定」。¹⁵

2020 年 1 月 29 日習近平指示，解放軍抗疫要聞令而動，支援地方疫情防控。習復於 2 月 14 日指示，把生物安全納入國家安全體系，並儘快推動生物安全法。¹⁶解放軍報 2020 年 2 月 17 日報導指出疫情就是命令，防控就是責任，現場就是戰場，以戰時狀態投入疫情防控。新冠疫情是北京建政以來，

12 何清漣，《紅色滲透：中國媒體全球擴張的真相》，（新北市：八旗文化，2019 年），頁 39。

13 〈全國宣傳思想工作會議〉，《共產黨員網》，2013 年 8 月 19 日，<http://www.12371.cn/special/qgxcsgzhy/>。

14 陳日濃，《中國對外宣傳史略》（北京：外文出版社，2010 年），頁 54-69。

15 〈疫情下網路維穩 中國新規鼓吹“正能量”〉，《德國之聲中文網》，2020 年 3 月 3 日，<http://reurl.cc/exDaqQ>。

16 〈解放軍總醫院組建流動防疫醫療隊直達保障營區〉，《中央通訊社》，2020 年 2 月 14 日，<http://www.cna.com.tw/news/acn/202002140343.aspx>。

傳播速度最快、感染範圍最廣、防控難度最高的重大公共衛生事件，解放軍亦奉示擔任醫療支援。

(二)輿論戰主軸

中共為「講好中國抗疫故事」宣揚「中國模式」，外交部長王毅於 2020 年 2 月 24 日主持第六次內部領導小組會議，即提到「向其他出現疫情擴散的國家和地區，提供力所能及的幫助」並「通過攜手應對疫情，踐行構建人類命運共同體理念」，王毅並於《求是》雜誌專文表示，中國在抗疫上發揮的制度優勢，使「中國力量、中國效率、中國速度受到讚譽，中國治理的制度優勢得到充分彰顯」。¹⁷

此階段中共宣傳主軸，包括：1、透過各種外宣平台推文，強調中共政權的正當性及社會主義制度的優越性，以對抗西方各界對其防疫失當的言論；2、透過外交平台分享中國的抗疫經驗；3、援贈及出售各國和世界衛生組織（WHO）、非洲聯盟（African Union）防疫物資。¹⁸

「抗疫」宣傳內容與主題

中共官方宣傳系統為「黨的喉舌」，遵守「黨性原則」，宣傳系統從選題、編輯、論述到內容呈現，均須與黨的路線、政策、方針一致，符合政治正確為前題。

2020 年 2 月 3 日習近平於中央政治局常委會議上指示「做好宣傳教育與輿論引導」，其中對國內公眾要「深入宣傳黨中央重大決策部署、充分報導各地各部門聯防聯控的措施成效，生動講述防疫抗疫一線的感人事蹟，主動發聲、正面引導...讓正能量始終充盈網絡空間」；對國際要「講好中國抗擊疫情故事，展現中國人民團結一心、同舟共濟的精神風貌...爭取國際社會理解和支持」，¹⁹以下依據中共疫情防控進程，闡述其在「抗疫」宣傳內容與主題：

一、疫情防控進程之宣傳內容：

(一)1 月初習近平即要求部署防疫，成立疫情領導小組

2019 年底武漢爆發第一起感染不明肺炎案例未久，疫情便迅速在中國境

17 《求是》，2020 年 3 月 3 日，<http://reurl.cc/QdZ9Xp>。

18 〈2020 年 3 月 23 日外交部發言人耿 主持例行記者會〉，中華人民共和國外交部，2020 年 3 月 23 日，<HTTP://reurl.cc/Wdv3vD>。

19 〈在中央政治局常委會會議研究應對新型冠狀病毒肺炎疫情工作時的講話〉，《求是》，2020 年 2 月 4 日，<http://reurl.cc/4mNOLj>。

內蔓延，直到 2020 年 1 月 13 日疫情傳至泰、日、韓等鄰近國家，中共新華社始於 2020 年 1 月 21 日方透過人民日報以頭條刊載武漢市等多個地區發生新冠病毒之案例，顯示中共領導高層刻意在境外已有疫情爆發後才公開本土疫情。然新華社 4 月 11 日報導稱，中國科研團隊早在 2020 年 1 月 7 日已從樣本中分離出新型冠狀病毒並及時向全世界公開全部訊息。²⁰

求是報導習近平分於 1 月 7 日及 20 日主持中共中央政治局常委會時，做出加強防控和疫情處理的指示，並要求各級加強對疫情防控工作的統一領導；做好維護社會穩定工作，維護經濟、醫療、社會及交通秩序以保持經濟平穩運行等指示。²¹1 月 22 日習近平鑒於疫情蔓延迅速、防控工作面臨嚴峻挑戰，要求湖北省全面嚴格管控人員外流（封城）。1 月 23 日凌晨，武漢市疫情防控指揮部發布通告宣布封城。

人民網復於 1 月 26 日報導習近平於政治局常委會中，指示成立「中央應對新型冠狀病毒感染肺炎疫情工作領導小組」，加強黨中央集中統一領導。²²此時期中共宣傳重點為，否認隱匿疫情，強調疫情之初即成立疫情領導小組，全國動員齊心抗疫，以轉移各界對中共處理疫情的失能與治理挫敗之注意力。

(二)疫情初期嚴峻時宣揚其抗疫故事，傳導正能量撫慰人心

1 月下旬，中國疫情大爆發之際，宣傳重點轉向「中國抗疫成果」和「正能量」，以淡化不斷增加的確診數。「中國抗疫成果」方面，係以洗版方式發布「武漢建造火神山醫院、20 名患者康復出院」等消息；1 月 23 日武漢宣布封城，市政府迅速召集了正在加班的 5 個建設項目中的 1,400 多名工人，參照北京「小湯山」模式建設火神山醫院，各路英雄晝夜不停連續施工，加班加點全力保供，組織人員馳援一線，慷慨解囊履行社會責任……連日來，面對新型冠狀病毒感染的肺炎疫情，全國廣大企業積極行動起來，萬眾一心、

20 〈為全球抗疫找答案 我國科研攻擊不停步〉，《新華社》，2020 年 4 月 21 日，
http://www.xinhuanet.com/tech/2020-04/11/c_1125841165.htm。

21 〈在中央政治局常委會會議研究應對新型冠狀病毒肺炎疫情工作時的講話〉，《求是》，2020 年 2 月 15 日，
http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2020-02/15/c_1125572832.htm。

22 〈研究新型冠狀病毒感染的肺炎疫情防控工作〉，《人民日報》，2020 年 1 月 26 日，
http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-01/26/nw.D110000renmrb_20200126_2-01.htm。

眾志成城，排除萬難、衝鋒在前，形成防控疫情的強大力量，僅僅用了 10 天建成醫院...，²³。1 月 31 日下午，在武漢金銀潭醫院，有 20 名新型冠狀病毒感染的肺炎患者確認已經痊癒可以出院；20 名患者中年齡最大的 64 歲，最小的 15 歲，其中出院的還包括 4 名重症患者。²⁴以凸顯中國抗疫成效。

「正能量」則發布來自各方「武漢加油(Go Wuhan ! Stand with Wuhan)」的語句，及各地捐贈、志願者、患者和醫護人員的感人故事。其中，演出「神力女超人」的以色列女星蓋兒加朵(Gal Gadot)在 Instagram 轉發了一則「武漢許多帶口罩的醫護人員們紛紛拿下口罩，露出燦爛微笑」的短片，蓋兒加朵也留言表示「多麼鼓舞人心的畫面！」呼籲眾人團結抗疫，早日拿下口罩；此舉，讓好萊塢名人「死侍」萊恩雷諾斯(Ryan Reynolds)、「貓女」蜜雪兒菲佛(Michelle Pfeiffer)，還有「維多利亞的祕密」超模莉莉奧德里奇(Lily Aldridge)等人也按讚留言，並以愛心和支持手勢回應蓋兒加朵。²⁵

中共運用散發正能量的大外宣手段，成功讓各界忘了中國在疫情爆發之初如何隱匿疫情，延遲各國控制疫情措施，洗刷中國讓疫情大流行之污名。

(三)3 月著重「外防輸入、內防反彈」，籲講好中國抗疫故事

3 月 8 日中國國家衛健委宣布，除武漢外，全國境內新增案例為零。武漢保衛戰、湖北保衛戰取得決定性成果，全國疫情防控戰取得重大成果。境內疫情零星散發，境外疫情卻快速擴散蔓延，中共中央確定了「外防輸入、內防反彈」的防控策略。²⁶

習近平 3 月 27 日在政治局會議稱境外疫情蔓延，要求「外防輸入、內防反彈」，加快恢復生產生活秩序，認為，經過全國上下和廣大群眾努力，疫情防控取得階段性重要成效，經濟社會秩序恢復，來之不易。當前，國內外疫情防控和經濟形勢正在發生新的重大變化，境外疫情加速擴散蔓延，...我國

23 〈10 天 10 夜! 火神山醫院這樣建成〉，《人民網》，2020 年 2 月 5 日，
<http://yuqing.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0205/c209043-31571611.html>。

24 〈戰疫最前線| 喜訊！20 名新冠肺炎患者出院含 4 名重症患者〉，《央視網》，2020 年 2 月 1 日，
<https://v.cctv.com/2020/02/01/VIDEALKtldYmdFjl5RTdZ8C200201.shtml>。

25 〈神力女超人轉發武漢脫口罩影片讚鼓舞人心 正反網友吵翻〉，《yahoo 新聞》，2020 年 3 月 16 日，
<https://tw.news.yahoo.com/news-神力女超人-轉發武漢脫口罩影片讚鼓舞人心-正反網友吵翻-081200741.html>。

26 〈抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書〉，《人民網》，2020 年 6 月 7 日，
<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0607/c1001-31737896.html>。

疫情輸入壓力持續加大，...因應國內外疫情防控新形勢，及時完善我國疫情防控策略和應對舉措，把重點放在外防輸入、內防反彈，保持我國疫情防控形勢持續向好態勢。²⁷

為深入貫徹習近平重要指示，落實中央應對疫情工作領導小組部署，中共國務院副總理、中央指導組組長孫春蘭 3 月 27 日與抗疫一線媒體記者座談，感謝疫情發生以來，計有 445 名新聞工作者主動請纓、不畏艱險、深入紅區，與當地媒體並肩作戰，第一時間在醫院、方艙、重症病房等地記錄這場驚心動魄的戰役，用情用心講述抗疫感人事蹟。孫肯定媒體扮演抗疫戰士、抗疫英雄角色，為武漢疫情防控凝聚強有力的精神力量，鼓舞了一線士氣，希望繼續匯聚磅礴之力，講好中國抗疫故事，為經濟社會發展注入更多正能量。²⁸

3 月 26 日，武漢封城約 2 個月後，中共推出紀錄片《英雄之城》，這部由新華社即 60 多位記者勇闖“紅區”，用鏡頭真實記錄了武漢戰“疫”2 個月的重要歷史時刻，以及眾多凡人英雄的溫情大義，全片 45 分鐘，鏡頭呈現了一部號稱感天動地的中國抗“疫”群英譜，片中除讚頌中共領導人民擊退了這場疫情，也描繪了所謂的先進人物和感人事蹟。²⁹

3 月 30 日，中新社推出 5 集系列全景紀錄片《中國戰疫錄》，用 5 個明確的主題來梳理中國戰“疫”進程，每集長 7—10 分鐘，以節奏明快方式匯集疫情中珍貴的新聞影像，片頭片尾亦製作精緻，片頭是快節奏的場景展現，片尾是一首抒情性很強的歌曲《湖北保衛戰》，字幕以中、英文並行，國際傳播宣揚中國抗疫經驗，展現中國戰疫作為。³⁰

(四)3 月疫情趨緩，開始反擊並宣揚中國伸援他國的行動

肺炎疫情初期，面對國際社會指控中共隱匿疫情而造成全球疫情大爆發，隨著 3 月中國疫情漸穩，中國以外紀界各地卻遭新冠肺炎疫情肆虐，中共開

27 〈習近平主持中央政治局會議 分析國內外新冠肺炎疫情防控 and 經濟運行形勢 研究部署進一步統籌推進疫情防控和經濟社會發展工作等〉，《新華社》，2020 年 3 月 27 日，
http://www.gov.cn/xinwen/2020-03/27/content_5496366.htm。

28 〈中央指導組與抗疫一線媒體記者座談：講好中國抗疫故事強信心、暖人心、聚民心〉，《新華社》，2020 年 3 月 27 日 http://www.gov.cn/guowuyuan/2020-03/27/content_5496362.htm。

29 〈武漢戰“疫”全景紀錄片《英雄之城》〉，《新華社》，2020 年 3 月 26 日，
http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/www.xinhuanet.com/video/2020-03/26/c_1210530590.htm。

30 〈中國戰疫錄〉，《中新網》，2020 年 3 月 20 日，
<http://www.chinanews.com/gn/z/zhongguozhanyilu/index.shtml>。

始援助或出售防疫物資，意圖扭轉形象。

3 月中國疫情趨緩，中國最大的外宣媒體中國環球電視網 (Global China Television Network, CGTN)，除了持續推文彰顯中國抗疫成果外，亦開始宣揚中國伸援他國各項行動。尤其是 3 月 8 日中國國家衛健委宣布，除武漢外，全國境內新增病例為零後，中國援助他國的推文明顯增加；統計至 3 月 31 日，CGTN 推特計發布 138 則報導中國向寮國、義大利、美國、委內瑞拉、柬埔寨等國家運送 N95 口罩、防護服等物資，並派醫療團前往救災等推文，型塑中國為伸援大國形象。³¹

同時，也推文強調及時向國際社會通報疫情相關資訊，將重點放在中國為本國國民及國際社會所做出的努力。例如中國外交部發言人室在 3 月 9 日，提到中國透明、公開、及時地向世界提供疫情資訊，為國際社會爭取抗疫的時間；華春瑩也在 3 月 19 日發文，強調中國在 1 月 3 日即告知美國 COVID-19 資訊等等。³²

此外，面對世界各國指責中國隱匿疫情及病毒為武漢實驗室流出之輿論，中國亦開始「對外反擊和批評」力道；中共外交部發言人趙立堅即在推文指控「美國疫情不透明，甚至可能是美軍把疫情帶到武漢」，又批評美國政府「為了卸責將疫情政治化」，並抨擊川普稱「中國病毒」是不負責任、挑撥種族主義的作法。³³

(五)4 月武漢解封，習近平出席全國哀悼活動；千萬黨員捐款抗疫；李文亮被評為烈士

4 月 8 日零時起，武漢市解除離漢離鄂通道管控措施，正式宣布解封。中共國務院為表達「對抗擊新冠肺炎疫情鬥爭犧牲烈士和逝世同胞」的深切哀悼，公告 4 日清明節舉行全國性哀悼活動，這是建政以來，第 4 度舉行全國性哀悼活動，習近平率其他 6 常委和王岐山等人在中南海懷仁堂前默哀。全

31 李冠成，〈從中國環球電視網推特推文看中國的疫情大外宣〉，《國防安全雙週報》，2020 年 4 月 29 日，https://indsr.org.tw/Content/Upload/files/8_從中國環球電視網推特推文.pdf。

32 邱怡瑄、賴歐于，〈100 天疫情推特戰：從中國外交部推文解讀大外宣布局〉，《報導者》，2020 年 4 月 29 日，<https://www.twreporter.org/a/covid-19-ccp-grand-external-propaganda-twitter>。

33 〈肺炎疫情外交戰：從趙立堅發推質問美國 看中國形象言與行〉，《BBC》，2020 年 3 月 14 日，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/chinese-news-51852073>。

國和駐外使領館下半旗，全國停止公共娛樂活動；是日 10 時，全國人民默哀 3 分鐘，汽車，火車，艦船鳴笛，防空警報鳴響。此外，各官方媒體網頁也以黑白色同表哀悼。³⁴

在疫情發生之初，部分黨員採取向黨組織交納黨費或向慈善機構捐款等方式支持疫情防控工作；另為支持疫情防控工作，在習近平等 7 常委公開捐款支持防疫的帶動下各界掀起捐款潮，據統計，自願捐款支持疫情防控黨員共計 8971.6 萬人次，捐款 116.3 億元，有效展現組織的真情溫暖。³⁵

2019 年 12 月底首先公開揭露疫情、卻遭公安訓誡警告的武漢眼科醫師李文亮，李於 2020 年 2 月 1 日確診感染、2 月 7 日凌晨病逝，陸網民不滿呼籲言論自由與知情權，7 日晚發起「吹哨」活動悼念。³⁶中共為平息民怨，國監委 2 月 7 日派員赴武漢調查，3 月 19 日公布調查結果，武漢警方撤銷訓誡書、向家屬致歉。³⁷ 4 月 2 日湖北省政府將李文亮等 14 名防疫犧牲人員評定為首批烈士；4 月 20 日共青團、全青聯追授李文亮等因抗疫死亡 33 人「中國青年五四獎章」。³⁸

(六)6 月發表抗疫白皮書，稱習近平親自指揮部署、統覽全域

中共國新辦 6 月 7 日發布「抗擊新冠肺炎疫情的中國行動」白皮書，指出習近平在疫情期間，共計召開 14 次中央政治局常委會會議、4 次中央政治局會議及中央全面依法治國委員會會議、中央網絡安全和信息化委員會會議、中央全面深化改革委員會會議、中央外事工作委員會會議、黨外人士座談會等，稱習親自指揮、親自部署，統攬全域、果斷決策，指明方向。

白皮書也提到，中國在援助疫情重災區湖北省及武漢市方面，從各地和軍隊調集 346 支國家醫療隊、4.26 萬名醫務人員和 965 名公共衛生人員馳援。

34 〈2020 年 4 月 4 日舉行全國性哀悼活動〉，《中民網》，2020 年 4 月 4 日，
<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0404/c1001-31661571.html>。

35 〈彰顯家國情懷匯聚人間大愛—廣大共產黨員自願捐款支持疫情防控工作〉，《人民日報》，2020 年 5 月 22 日，
http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-05/22/nw.D110000renmrb_20200522_8-02.htm。

36 〈武漢肺炎吹哨人李文亮病逝 中國掀言論自由呼聲〉，《中央通訊社》，2020 年 2 月 7 日，
<https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202002070150.aspx>。

37 〈國家監委調查組負責人就群眾反映的涉及李文亮醫生的有關情況依法開展調查答記者問〉，《人民網》，2020 年 3 月 20 日，
<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0320/c1001-31640289.html>。

38 〈李文亮、夏思思等 33 人被追授中國青年五四獎章〉，《中國新聞網》，2020 年 4 月 20 日，
<http://www.chinanews.com/gn/2020/04-20/9162167.shtml>

同時，強調疫情之初，中共官方「及時主動」向世界衛生組織（WHO）及美國等國家通報疫情訊息，向世界公布新型冠狀病毒基因組序列。疾控中心負責人與美國疾控中心負責人通聯，雙方同意就訊息溝通和技術協作保持密切聯繫。

也趁勢宣揚中醫療法，提到這次對患者的治療，「充分發揮中醫藥特色優勢」，指中醫藥參與救治確診病例的占比達 92%；湖北省確診病例中醫藥使用率和總有效率超過 90%。³⁹

二、主題

（一）抗疫支援

疫情期間，中共官員和媒體在黨的指示下，合力上演一齣中國抗疫大戲，共軍亦配合投入大量人力物力支援新冠肺炎疫情抗疫救災。解放軍抗疫主要在醫療、空陸運輸、醫療用品生產、街道警戒巡邏等任務。

在黨指揮搶的傳統下，共軍支援主要在：1、負責火神山醫院。共軍出動 4 千多名醫療隊馳援武漢，全軍 63 所定點收治醫院開設床位近 3 千張，1 萬餘名醫護人員投入一線救治。2、空陸運輸能力。共軍動員高鐵、公路、運輸機能量，運送醫療人員、物資前往武漢，提供緊急運輸支援。3、核生化能量。解放軍總醫院負責防核生化的第五醫學中心，全力救治武漢肺炎重患者，展開營區疫情防控全面普查，軍事醫學研究院研發疫苗，民事支援核生化能量。4、武警民兵協助醫療用品運送與街道警戒。武警、民兵擔負搬運任務，確保防疫物資及時送達。武警擔負重點目標守衛任務，民兵協助各鄉鎮、街道執行警戒任務。

由於病毒感染、隔離問題，以及抗疫需要具備專業能力，共軍支援主要以醫療及運輸能量為主，支援軍力約佔總人數的 10%，算是有限支援。⁴⁰

（二）抗疫執行

2020 年 3 月，隨著中國境內疫情逐漸穩定，中國以外全球各地開始遭新

39 〈抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書〉，《人民網》，2020 年 6 月 7 日，
<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0607/c1001-31737896.html>。

40 揭仲，〈共軍抗疫作戰所透露的訊息〉，《風傳媒》，2020 年 3 月 6 日，
<https://www.storm.mg/article/2362563?mode=whole>。

冠肺炎病毒肆虐，中共開始援助/出售防疫物資，意圖扭轉形象。⁴¹中共透過社群媒體大肆宣傳輸出捐贈口罩、防護衣及篩劑，意圖在其「人類命運共同體」旗幟下，進行所謂「口罩外交」，然此舉仍遭各國澄清，防疫裝備、物資是出錢向中國購費，並非中共官方宣稱「無償捐贈」，使中共這波宣傳攻勢效果大打折扣。⁴²

(三) 抗疫成效

依據中共 2020 年 6 月 7 日發布之「抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書」，疫情期間，習近平共召開 14 次中央政治局常委會會議、4 次中央政治局會議及中央全面依法治國委員會會議、中央網絡安全和信息化委員會會議、中央全面深化改革委員會會議、中央外事工作委員會會議、黨外人士座談會等會議，與上揭官方媒體報導頻率相符。

在援助疫情重災區湖北省及武漢市方面，中國官方從各地和軍隊調集 346 支國家醫療隊、4.26 萬名醫務人員和 965 名公共衛生人員馳援。

截至 2020 年 5 月 31 日止，全國患者結算人數 5.8 萬人次，總醫療費用 13.5 億元，確診患者人均醫療費用 2.3 萬元，所需費用「全部由國家承擔」

2020 年 3 月 13 至 6 月 19 日，中共已向 46 國軍隊提供防護服、醫療用口罩、額溫槍等防疫物資。6 月 25 日起，則新增對玻利維亞、古巴、厄瓜多爾、秘魯、委內瑞拉等中南美洲多國軍隊提供防疫物資。⁴³

「抗疫」宣傳策略分析

中共宣傳系統均為「黨的喉舌」，其目標在引導各界對於中國特色社會主義制度具備優勢之輿論氛圍，在「新冠肺炎疫情大考」之際，中共一方面暴露基層防堵疫情不力，二方面須面臨國際輿情負面報導，此階段宣傳策略首為展現「戰疫」成就：

41 許依函，〈中國恐成這次疫情的最大贏家？拆解大外宣招式：先洗刷武漢肺炎污名，再向世界輸出成功抗疫經驗〉，《今周刊》，2020 年 3 月 17 日，<http://reurl.cc/pd6V9a>。

42 Michael Green and Evan S. Medeiros, "The Pandemic Won't Make China the World's Leader," Foreign Affairs, April 15, 2020, <http://www.foreignaffairs.com/articales/united-states/2020-04-15/pandemic-wont-make-china-world-leader>.

43 〈抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書〉，《新華社》，2020 年 6 月 7 日，<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0607/c1001-31737896.html>。

一、集中力量辦大事與堅持人民當家作主（大內宣）

依據中共官方的公開文件、領導人談話、官網的學者評論文章，以及黨校、智庫等發表的期刊論文，均以「戰『疫』有理」為題，一系列揭陳中共如何「集中力量辦大事」及「堅持人民當家作主」制度優勢。⁴⁴

在「集中力量辦大事」方面，中共中央於 2020 年 1 月中下旬強力介入管控疫情，人民網亦於 1 月 21 日首度公開習近平針對疫情的指示。⁴⁵在中共替新冠肺炎疫情爆發做了「政治表態」後，黨政軍體系接收政治動員的訊號，全國各級目標一致，採「全國一盤棋、集中力量辦大事」做好全面介入防堵疫情的準備，迅速調動資源，以最激烈的手段、最具效率的速度完成控制並防堵疫情的政治要求。

1 月 25 日政治局常委會印發「關於加強黨的領導、為打贏疫情防控阻擊戰提供堅強政治保證的通知」，顯示中共已承認疫情嚴峻，地方不得掩蓋疫情，新冠肺炎已不再是政治禁忌，宣誓「抗疫」決心。完成政治定性後，中央政治局於 2 月 3 日召開第二次常委會，再度強調「全國一盤棋、集中力量辦大事」的重要性，疫情防控堅持全國一盤棋、各級黨委服從中央統一指揮、統一協調與調度資源等政策要求，倘各級落實不力、不服從指揮、不敢擔當者，一律究責。⁴⁶抗疫指導組不僅前往湖北，國務院也成立聯防聯控機制，統籌防疫各項工作，以達成黨中央集中統一領導下「全國一盤棋、集中力量辦大事」的制度優勢。如「火神山」和「雷神山」這 2 座臨時醫院從動工到完成僅花 10 天，中共即透過宣傳機器，證明中國特色社會主義以人民利益為念的制度優勢，特殊時期，集中力量辦大事的能力，以鞏固其政權領導核心，並藉此取得後續政策部署的正當性。

44 陳付龍、張偉，〈【戰「疫」說理】疫情防控阻擊戰彰顯中國制度優勢〉，《人民網》，2020 年 3 月 18 日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0318/C40531-31636887.html>；張正光，〈緊緊依靠人民群眾，堅決刺贏人民戰「疫」〉，《人民網》，2020 年 2 月 5 日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0205/C40531-31572027.html>；徐成芳，〈【戰「疫」說理】彰顯中國特色社會主義制度顯著優勢〉，《人民網》，2020 年 3 月 10 日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0310/C40531-31624545.html>；房寧，〈人民要論：抗疫鬥爭彰顯中國制度優勢〉，《人民網》，2020 年 9 月 17 日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0917/C40531-31864467.html>。

45 〈要把人民群眾生命安全和身體健康放在第一位 堅決遏制疫情蔓延勢頭〉，《人民網》，2020 年 1 月 21 日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-01/21/nw.D110000renmrb_20200121_1-01.htm。

46 〈研究加強新型冠狀病毒感染的肺炎疫情防控工作〉，《人民網》，2020 年 2 月 4 日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-02/04/nw.D110000renmrb_20200204_2-01.htm

二、證明中國特色社會主義制度具備「優勢」的策略（大外宣）

中國境內疫情 2020 年 2 月下旬逐漸緩解，病毒卻開始肆虐世界各角落，面對國際社會的質疑和責難，中共統治的正當性受到威脅，國際形象亦一落千丈。此階段中共的外宣重點為「宣傳中國抗疫有成，能向世界伸出援手」及「新冠肺炎病毒並非起源中國」。為淡化新型冠狀病毒帶來的威脅，操作媒體大肆鼓吹中國使用毛式社會運動來遏制病毒，以六種語言出版一本有關疫情的書，將習近平描述為具有「為民情懷」的「大國領袖」，並自封「全球抗疫典範」。⁴⁷

此外，中共透過宣傳機器宣稱「及時主動」向世界衛生組織（WHO）及美國等國家通報疫情訊息，向世界公布新型冠狀病毒基因組序列。並稱疫情第一時間，於 2020 年 1 月 4 日，中國疾控中心負責人即與美國疾控中心負責人通電話和技術作保持密切聯繫。⁴⁸然中共官方的說法，迄今仍未為世界各國所接受。

2 月 20 日中共外交部發言人華春瑩在推特發布第一則有關中國提供病毒檢測試劑給日本。⁴⁹自此，中共對外援助漸成外宣重點，內容包括中國提供口罩和試劑等醫療物資給疫情嚴重國家，中國醫生向國外醫護人員分享新冠肺炎的治療經驗、中國派遣醫療團赴國外協助抗疫、中國已向美國提供 24 億只口罩，空軍向 3 國急送試劑、中國向公衛體系脆弱的發展中國家提供援助、及他國元首感謝中國協助等。⁵⁰此階段，中共外宣一方面試圖透過宣傳幫助他國或他國渴望學習中國成功的防疫經驗，來修補受損的國際形象；另一方面則塑造受援助國感恩的印象，將輿論導向中國是具有全球領導能力的負責任大國。⁵¹

4 月初中共外交部記者會上，發言人趙立堅除重申中國是最早向 WHO 反映疫情狀況的國家，並不代表肺炎病毒源自武漢，強調病毒不分國界，不分種族，也不會區分社會制度，任何國家都應該始終把人的生命權和健康權放在首位，並為本國人民提供足夠和有效的保障。在中國共產黨領導下，中國抗疫鬥爭取得巨

47 赫海威，〈中共展開宣傳攻勢，塑造全球抗疫領導者形象〉，紐約時報中文網，2020 年 3 月 2 日，<http://cn.nytimes.com>。

48 同註 38。

49 華春瑩於推特張貼中國捐贈日本病毒檢測試劑盒的推文，<http://reurl.cc/R1Q1G6>。

50 <http://reurl.cc/4mMLv>；<http://reurl.cc/n0Mm>；<http://reurl.cc/Z70401>；<http://reurl.cc/q8qY0q>；<http://reurl.cc/R1Q1G6>；<http://reurl.cc/VX0YZ5>。

51 斯影，〈肺炎疫情：援助、感恩和全球領導力中國外交的變與不變〉，《BBC 中文網》，2020 年 3 月 30 日，<http://reurl.cc/5qE5Yn>；“Thanking Big Brother:China’s Post-Covid Propaganda Push,” The Economist, April 16, 2020, <http://reurl.cc/61e1W6>。

大成效。我們希望美國人民也能早日戰勝疫情，希望美國人民能夠抵制個別政客將疫情政治化、污名化中國。⁵²公開反擊美國「中國病毒」說法。

同時，中共欲彰顯同樣遭受疫情衝擊，中共得以在疫情中，取得相較於西方國家的民主政體更好的抗疫成果，均歸功於有效落實「中國特色社會主義制度」，此制度具備「競爭力」，此制度的執行能力，亦有效展現中共的治理能力，證明中共的治理效能優於其他西方國家的民主制度體系，藉此挽回「制度自信」。

結語

2019 年底新冠疫情爆發迄今，改變了世界秩序，經濟與醫療甚鉅，病毒起源地中共為消弭各界對其企圖隱匿疫情聲音，一面扼止疫情擴大，另一手則抓宣傳，以講好中國抗疫故事與傳播正能量為主軸。由於中共未能及時通報與管控疫情，造成全球疫情延燒，讓中共在對外形象面臨嚴峻衝擊，除造成大外宣態樣改變，連帶影響對外認知作戰成效。

因此，在習近平指示「做好宣傳教育與輿論引導」下，宣傳機器即透過各種平台操縱各項「抗疫」宣傳策略，其目的均為「講好中國抗疫故事」，以有效延續政權穩定。

中共以宣傳起家，重視媒體忠誠度與操縱其報導方向，其目的均為講好中國故事。抗疫期間，宣傳策略對內為穩定民心，大內宣置重點於「講好中國抗疫故事」，以「中國抗疫成果」和「正能量」為主體，例如展示武漢 10 天完工的火神山醫院和來自各地傳遞「中國加油」的鼓勵、加油字句和醫護人員感人的故事，以傳遞「正能量」達到激勵人心，及堅持人民當家作主以集中力量辦大事目的。

疫情趨緩之際，大外宣則置重點於反擊新冠肺炎病毒並非起源中國，並大肆宣傳輸出捐贈口罩、防護衣及快篩劑，意圖在「人類命運共同體」旗幟下，進行所謂「口罩外交」，彰顯伸援外國抗疫物資及經驗的大國風範，「中國援助他國」證明中國特色社會主義優勢等及展現中國和平的國際形象，以扭轉國家形象、宣揚中國模式。但各國紛紛澄清防疫裝備物資是出錢向中國購買，並非如中國官方宣稱是無償捐贈；此外，德國回絕北京希望讚揚中國協助抗疫的請求等負面反彈

52 〈2020 年 4 月 9 日外交部發言人趙立堅主持例行記者會〉，《外交部網站》，2020 年 4 月 9 日，https://www.fmprc.gov.cn/web/wjdt_674879/fyrbt_674889/t1767872.shtml。

聲音，加上輸出口罩及快篩劑品質欠佳，讓中共這一波認知作戰攻勢效果大打折扣。中國一面在國內控制輿論，一邊在推特上與其他國家論戰，目標均為「講好中國抗疫故事，宣揚中國模式、提升中國國際地位」。

我國長期面對中共各項文攻武嚇，中共對台三戰尤其是認知作戰，則更為激進。疫情期間中共仍不忘對我「以疫謀獨」宣傳即為其一，中共其實在認知作戰影響台灣 2020 年 1 月總統大選不力後，就開始轉向以假訊息搭配網路戰的混合戰，選在 5 月 20 日總統就職前駭入總統府竊取文件，經竄改後藉社交群組散布於媒體記者，意圖造成台灣紛亂。

近年來，中共不斷以網路社群媒體假訊息，搭配以軍機艦擾台的實體武力恫嚇，意圖製造我認知迷惑混淆，如此行徑儼然已成常態。其中一例為利用中國北京大學「南海戰略態勢感知計畫」(SCSPI) 推特平台連續發布假訊息，搭配「環球時報」進行報導與評論，企圖以假訊息引發媒體跟進報導，運用輿論戰與心理戰以影響台灣民眾認知。

未來在灰色地帶衝突中，共軍戰略支援部隊將扮演重要角色，共軍網絡系統部效法俄羅斯對波羅地海國家遂行的資訊作戰模式，進一步運用體系融合與軍民融合，網路作戰自身單位與外圍團隊，結合心戰基地，推展運用網路戰搭配認知戰的混合戰，近期除持續對台灣遂行試驗，未來並可能在諸如美國等西方民主國家選舉期間進行測試，進行「沒有硝煙的戰爭」。我宜洞悉其傳播手法與意圖，積極投入資源設置事實查核澄清機制，避免中共運用民主多元分裂性質製造混亂，讓中共引導兩岸輿情，達成其對我見縫插針之機，鬆動我防疫信心之目的，以確保國家整體安全。

參考書目

一、書籍

- 1.《毛澤東選集論政策》，（北京：人民出版社，2009年）。
2. 何清漣，《紅色滲透：中國媒體全球擴張的真相》（新北市：八旗文化，2019年）。
3. 陳日濃，《中國對外宣傳史略》（北京：外文出版社，2010年）。

二、期刊論文

1. 許依函，〈中國恐成這次疫情的最大贏家？拆解大外宣招式：先洗刷武漢肺炎污名，再向世界輸出成功抗疫經驗〉《今周刊》，2020年3月17日，<http://reurl.cc/pd6V9a>。

三、網路報刊

1. 〈肺炎疫情：模糊不清的「零號病人」與病毒來源爭議〉《柳葉刀》，詳見，《BBC中文網》，2020年2月18日，<http://reurl.cc/e8aoWx>; Chaolin Huang et.al., "Clinical Features of Patients with 2019 Novel Coronavirus in Wuhan, China, " The Lancet, Vol.395, No.10223 (February, 2020) .
2. 〈大陸官方通報：不明原因肺炎27例7例病情嚴重〉《中央社》，2020年12月31日，<http://reurl.cc/ygavqq>.
3. 〈武漢肺炎：最早公開疫情「吹哨人」李文亮去逝〉《BBC中文網》，2020年2月6日，<http://reurl.cc/RIDgNz>.
4. 〈戰“疫”時期的外交：中國的承諾與踐諾〉《人民網》，2020年3月19日，<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0319/c1001-31638896.html>.
5. 〈要把人民群眾生命安全和身體健康放在第一位堅決遏制疫情蔓延勢頭〉《人民網》，2020年1月21日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-01/21/nw.D110000renmrb_20200121_1-01.htm。
6. 黃進福、張原萱、李耀衫、朱芝嫻，〈中共對台輿論戰〉《青年日報》，95年5月26、27日第3版，<http://www.youth.com.tw/una/Military/95/08/M95.08.01-B.htm>
7. Joshua Kurlantzick, Charm Offensive (New Haven and London: Yale University Press 2007)
8. 〈全國宣傳思想工作會議〉《共產黨員網》，2013年8月19日，<http://www.12371.cn/special/qgxcsgzhy/>。
9. 〈疫情下網路維穩 中國新規鼓吹“正能量”〉《德國之聲中文網》，2020年3月3日，<http://reurl.cc/exDaqQ>。
10. 〈解放軍總醫院組建流動防疫醫療隊直達保障營區〉《中央通訊社》，2020年2月14日，<http://www.cna.com.tw/news/acn/202002140343.aspx>。
11. 《求是》，2020年3月3日，<http://reurl.cc/QdZ9Xp>。
12. 〈2020年3月23日外交部發言人耿爽主持例行記者會〉，中華人民共和國

外交部，2020年3月23日，[HTTP://reurl.cc/Wdv3vD](http://reurl.cc/Wdv3vD)。

13. 〈在中央政治局常委會會議研究應對新型冠狀病毒肺炎疫情工作時的講話〉《求是》，2020年2月4日，<http://reurl.cc/4mN0Lj>。
14. 〈為全球抗疫找答案 我國科研攻擊不停步〉《新華社》，2020年4月21日，http://www.xinhuanet.com/tech/2020-04/11/c_1125841165.htm。
15. 〈在中央政治局常委會會議研究應對新型冠狀病毒肺炎疫情工作時的講話〉《求是》，2020年2月15日，http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2020-02/15/c_1125572832.htm。
16. 〈研究新型冠狀病毒感染的肺炎疫情防控工作〉《人民日報》，2020年1月26日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-01/26/nw.D11-0000renmrb_20200126_2-01.htm。
17. 〈10天10夜!火神山醫院這樣建成〉《人民網》，2020年2月5日，<http://yuding.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0205/c209043-31571611.html>。
18. 〈戰疫最前線| 喜訊！20名新冠肺炎患者出院含4名重症患者〉《央視網》，2020年2月1日，<https://v.cctv.com/2020/02/01/VIDECALKtldYmdFjl5RTdZ8C200201.shtml>。
19. 〈神力女超人轉發武漢脫口罩影片讚鼓舞人心 正反網友吵翻〉《yahoo新聞》，2020年3月16日，<https://tw.news.yahoo.com/news神力女超人-轉發武漢脫口罩影片讚鼓舞人心-正反網友吵翻-081200741.html>。
20. 〈抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書〉《人民網》，2020年6月7日，<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0607/c1001-31737896.html>。
21. 〈習近平主持中央政治局會議 分析國內外新冠肺炎疫情防控 and 經濟運行形勢 研究部署進一步統籌推進疫情防控和經濟社會發展工作等〉《新華社》，2020年3月27日，http://www.gov.cn/xinwen/2020-03/27/content_5496366.htm。
22. 〈中央指導組與抗疫一線媒體記者座談：講好中國抗疫故事強信心、暖人心、聚民心〉《新華社》，2020年3月27日，http://www.gov.cn/guowuyuan/2020-03/27/content_5496362.htm。
23. 〈英雄之城-武漢戰“疫”全景紀錄片〉《新華社》，2020年3月26日，<http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/www.xinhuanet.com/video/2020-03/>

26/c_1210530590.htm。

- 24.〈中國戰疫錄〉《中新網》，2020年3月20日，
<http://www.chinanews.com/gn/z/ zhongguozhanyilu/index.shtml>。
- 25.李冠成，〈從中國環球電視網推特推文看中國的疫情大外宣〉《國防安全雙週報》，2020年4月29日，https://indsr.org.tw/Content/Upload/files/8_從中國環球電視網推特推文.pdf。
- 26.邱怡瑄、賴歐于，〈100天疫情推特戰：從中國外交部推文解讀大外宣布局〉《報導者》，2020年4月29日，<https://www.twreporter.org/a/covid-19-ccp-grand-external-propaganda-twitter>。
- 27.〈肺炎疫情外交戰：從趙立堅發推質問美國 看中國形象言與行〉《BBC》，2020年3月14日，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/chinese-news-51852073>。
- 28.〈2020年4月4日舉行全國性哀悼活動〉《中民網》，2020年4月4日，
<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0404/c1001-31661571.html>。
- 29.〈彰顯家國情懷匯聚人間大愛—廣大共產黨員自願捐款支持疫情防控工作〉《人民日報》，2020年5月22日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-05/22/nw.D110000renmrb_20200522_8-02.htm。
- 30.〈武漢肺炎吹哨人李文亮病逝 中國掀言論自由呼聲〉《中央通訊社》，2020年2月7日，0207<https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202002070150.aspx>。
- 31.〈國家監委調查組負責人就群眾反映的涉及李文亮醫生的有關情況依法開展調查答記者問〉《人民網》，2020年3月20日，<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0320/c1001-31640289.html>。
- 32.〈李文亮、夏思思等33人被追授中國青年五四獎章〉《中國新聞網》，2020年4月20日，<http://www.chinanews.com/gn/2020/04-20/9162167.shtml>。
- 33.〈抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書〉《人民網》，2020年6月7日，
<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0607/c1001-31737896.html>。
- 34.揭仲，〈共軍抗疫作戰所透露的訊息〉《風傳媒》，2020年3月6日，
<https://www.storm.mg/article/2362563?mode=whole>。
35. Michael Green and Evan S. Medeiros, "The Pandemic Won't Make China

the World's Leader, " Foreign Affairs, April 15,2020,<http://www.foreign-affairs.com/articales/united-states/2020-04-15/pandemic-wont-make-china-world-leader>.

- 36.〈抗擊新冠肺炎疫情的中國行動白皮書〉《新華社》，2020年6月7日，<http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0607/c1001-31737896.html>.
- 37.陳付龍、張偉，〈【戰「疫」說理】疫情防控阻擊戰彰顯中國制度優勢〉，《人民網》，2020年3月18日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0318/C40531-31636887.html>.
- 38.張正光，〈緊緊依靠人民群眾，堅決刺贏人民戰「疫」〉《人民網》，2020年2月5日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0205/C40531-31572027.html>.
- 39.徐成芳，〈【戰「疫」說理】彰顯中國特色社會主義制度顯著優勢〉《人民網》，2020年3月10日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0310/C40531-31624545.html>.
- 40.房寧，〈人民要論：抗疫斗爭彰顯中國制度優勢〉《人民網》，2020年9月17日，<http://theory.people.com.cn/BIG5/n1/2020/0917/C40531-31864467.html>。
- 41.〈要把人民群眾生命安全和身體健康放在第一位 堅決遏制疫情蔓延勢頭〉，《人民網》，2020年1月21日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-01/21/nw.D110000renmrb_20200121_1-01.htm。
- 42.〈研究加強新型冠狀病毒感染的肺炎疫情防控工作〉《人民網》，2020年2月4日，http://paper.people.com.cn/rmrb/html/2020-02/04/nw.D110000renmrb_20200204_2-01.htm
- 43.赫海威，〈中共展開宣傳攻勢，塑造全球抗疫領導者形象〉，紐約時報中文網，2020年3月2日，<http://cn.nytimes.com>。
- 44.華春瑩，中國捐贈日本病毒檢測試劑盒的推文，<http://reurl.cc/R1Q1G6>。
- 45.斯影，〈肺炎疫情：援助、感恩和全球領導力中國外交的變與不變〉《BBC 中文網》，2020年3月30日，<http://reurl.cc/5qE5Yn>；“Thanking Big Brother:China’s Post-Covid Propaganda Push,” The Economist, April 16,2020,<http://reurl.cc/61e1W6>。